
Eglises, cathédrales et leurs bâtisseurs

…Si je suis fâché avec la religion – toutes les religions et, « par extension » avec aussi toute
ce  qui  se  rapporte  à  l’horoscope,  à  l’ésotérisme,  aux  « sciences  occultes »  et  autres
« sorcelleries »… Il n’en demeure pas moins que j’entre dans les églises, pour la beauté des
vitraux, des tableaux réalisés par les artistes peintres, de l’architecture, et certainement parce
que  les  édifices  religieux,  chrétiens  ou  autres,  notamment  nos  grandes  cathédrales,  en
France et en Europe, font partie intégrante de notre patrimoine architectural et culturel, et
qu’en ce sens, la « dimension purement religieuse » n’entre pas dans mon « intériorité » si je
puis dire… 
Une église, et sans doute plus particulièrement, une « petite » église, de village, est aussi
pour le non croyant que je suis, un lieu de « recueillement » (de pensée, de méditation et de
réflexion dans le silence, et, en même temps où vient à la mémoire le souvenir de personnes
disparues que l’on a connues et aimées)… 
Fâché avec la religion, oui, mais cela ne m’empêche pas d’assister à des cérémonies de
mariage, d’enterrement – puisqu’aussi bien de nos jours que par le passé, par « tradition
ancestrale » presque tout le monde dans le monde de la chrétienté, se marie et s’enterre à
l’église (je fais exception à cette « règle »)… 
Les églises, et en particulier les grandes cathédrales, me font penser aux bâtisseurs, aux
manouvriers  qui  ont  péri,  nombreux  il  faut  dire  par  le  passé,  lors  d’accidents  dans  la
réalisation des travaux. 
D’ailleurs – soit dit en passant – dans mes travaux et recherche en généalogie, je ne manque
jamais lorsque je l’apprends à la vue du document d’archive découvert, de mentionner cette
profession ou état si l’on veut : manouvrier ou cultivateur, qui fut en effet, bien souvent aux
17ème,  18ème  et  19ème  siècle,  l’état  de  bien  de  personnes… Un état,  manouvrier  ou
cultivateur, pour lequel j’ai une très grande considération… 
Toujours « soit dit en passant »… Les intellectuels de Gauche et de droite classique, mais
aussi beaucoup de gens imbus de leurs « certitudes confortables », de ce qu’ils possèdent,
soucieux de leur apparence, de leur visibilité et attachés à tout ce qui les conforte… Se sont
détournés du peuple, des gens qui exercent des activités jugées « peu valorisantes »… Ce
qui « explique » - en partie – la montée du Rassemblement National – ex Front National »
lequel  RN prétend  « redonner  l’argent  et  la  dignité,  et  la  reconnaissance,  aux  gens  du
peuple », mais lorsque ce parti sera au pouvoir, aura lui aussi ses élites, ses privilégiés, et
sera « bien du côté du manche » (des grands patrons, des grands propriétaires)… 

Analogie et différence entre les impérialismes 

…  Les  impérialismes  Portugais,  Espagnol,  Anglais,  Français,  Néerlandais,  Belge,
Allemand… Depuis le XV ème siècle et jusqu’à l’époque de la décolonisation 1950-1960 ;
ainsi que les impérialismes Aztèques puis Mongols, puis Grecs et Romains,  très antérieurs à
ceux des pays européens, et  ensuite des Arabes en Afrique (Egypte et  côte orientale de
l’Afrique) avant les Portugais, ont, tous ces impérialismes en commun, la conquête par la
force  des  armes,  par  leur  « vision  du  monde »  fondée  sur  la  croyance  religieuse  et  la
supériorité de leur culture, de l’idée qu’ils se faisaient de l’organisation sociale,  de leur
tendance à croire qu’ils comprenaient le monde alors que les « autres » en étaient selon eux



incapables ou très éloignés,  ou encore conditionnés par  leurs interprétations sous forme
d’images et de légendes, de l’origine du monde… 
La croyance religieuse étant pour les Européens la chrétienté – principalement catholique- et
pour les Arabes l’Islam, fondant ainsi la «  vision du monde » des uns, les Européens, et des
autres, les Arabes… 

Quant aux Aztèques et aux Mongols, et aux Romains, c’ était pour l’ essentiel la conquête de
nouveaux territoires, la recherche de pouvoir et de richesse, les principales motivations… 
Voilà  donc  pour  tous  les  impérialismes  de  l’Histoire,  l’analogie ;  même  si  pour  les
Européens et pour les Arabes la croyance religieuse était l’une des premières motivations… 

Mais  là  où  réside  une  grande  différence  entre  les  impérialismes  européens  et  les
impérialismes Aztèques, Mongols, Grecs, Romains, Arabes… C’est que les Européens lors
de leurs grandes expéditions terrestres (vers les  pays d’orient  en traversant  le  continent
Eurasiatique) ou maritimes (en traversant les océans vers l’Amérique, ou en contournant
l’Afrique par le sud vers l’Inde, l’Asie, les îles du Pacifique), ont amené avec eux dans leurs
expéditions, des savants, des chercheurs ; et cela dans le souhait de découvrir le monde,
d’acquérir des savoirs… Ce que n’ont pas fait les autres conquérants Aztèques, Mongols,
Romains,  Arabes  ou  autres,  de  par  le  monde…  Ou  s’il  l’ont  fait,  ce  fut  très
« accessoirement » et lié à la conquête par la force des armes… Autrement dit dans un autre
but que celui de la « connaissance pure »… 

De surcroît, seuls les Européens (à l’origine au XV ème siècle les Portugais et ensuite aux
XVI, XVII, XVIII ème siècles, les Anglais, les Français et les Néerlandais) ont construit de
grands navires ayant la capacité de traverser des océans sur de grandes distances ; tous les
autres, hors Europe, à l’exception des Vikings de Scandinavie qui ont débarqué en Amérique
du Nord (dans les années 978/982 )  et des marins de Néchao en circumnavigation autour de
l’Afrique sur l’initiative du Pharaon Egyptien Nékao II à la fin du 7ème siècle avant JC…
Ne se  sont aventurés en haute mer qu’à une distance inférieure à quelques centaines de
kilomètres des rivages, avec des embarcations certes très bien conçues mais sans possibilité
de traverser des océans sur des milliers de kilomètres… 
En effet, pour construire de très grands navires, il faut beaucoup de bois, et donc, que les
pays  de  construction  de  grands  navires  soient  des  pays  forestiers  (les  pays  européens
proches de l’océan  dont le Portugal au XV ème siècle, la France et l’Angleterre)… 

La conclusion qui s’impose dans tout cela, c’est que les Blancs Européens n’ont pas loin
s’en faut, à eux seuls, le monopole de la colonisation, de la conquête par la force des armes,
de la prépondérance de leur vision du monde et de leur organisation de la société, du « bien
fondé » de leur croyance religieuse… Et que les « autres » hors Europe, ont commencé bien
avant les Européens,  à guerroyer, à conquérir, à soumettre des peuples, à dominer par la
force des armes et de la « propagande »… Et que « personne, absolument personne sur cette
planète, n’a de leçon de morale à donner à qui que ce soit » ! 

C’est la raison pour laquelle le « passé colonial et dominateur – et esclavagiste- des Blancs
Européens du 16ème au 20ème siècle, et des Américains (USA) issus de pays d’ Europe du
17ème au 20ème siècle, est une « idéologie » inacceptable (même si ce fut une réalité)  de la
part  des  « anti  occidentaux »  qui  ont  à  leur  manière  eux  aussi,  un  « passé  tout  autant



colonial, esclavagiste et dominateur » dans les parties du monde, en Afrique, en Asie, où ils
ont conquis et guerroyé, et soumis des peuples… 

Quelle Palestine en tant qu’état ? 

…  Dans  les  campus  et  universités  américaines,  à  Science  Po  et  dans  les  universités
Françaises et Européennes ; où une partie des étudiants soutient les palestiniens et affiche
« Gaza on est avec toi », ces mêmes étudiants – ainsi que les gouvernements et les partis
politiques favorables à la « solution à deux états » (Israël/Palestine) – s’interrogent-ils sur ce
que serait un état palestinien ? 
Comment et avec qui cet état palestinien, s’il était défini, créé, reconnu, serait-il gouverné ?
Et avec quel financement, quelles ressources d’ordre économique et de marché ? Y-a-t-il
dans une palestine actuellement inexistante en tant qu’état, des puissances industrielles et
agricoles,  enfin  tout  ce  qui  fait  exister  en  tant  qu’acteur  sur  le  marché  (importation,
exportation de produits de consommation, d’équipements) un pays et permet à ce pays de
« vivre par lui-même » ? 
Dans « l’état actuel des choses » il est clair que la bande de Gaza et que les territoires de
Cisjordnie administrés civilement et militairement par l’Autorité Palestinienne, se trouvent
sous  la  domination  d’un  gouvernement  du  Hamas  et  d’Islamistes,  hostile  à  Israël  et
souhaitant la disparition d’Israël. 
Alors,  une  palestine  en  tant  qu’état  défini,  créé  et  reconnu,  mais  entièrement  sous  la
domination d’ un gouvernement islamiste et guerrier (en fait une dictature au sens propre du
terme)  n’est  absolument  pas  la  « solution » !  Et  l’on comprend qu’Israël  ne  veuille  pas
d’une telle palestine ! (même l’Isralélien modéré qui n’est pas un « va-t-en-guerre »)… 
Une palestine en tant qu’état souverain et indépendant oui, mais démocratique, républicain,
et non sous la domination d’un gouvernement Islamiste Hamas ou autre. C’est cela, sur quoi
un palestinien devrait  se  battre,  pour éliminer le  Hamas et  se doter  d’un gouvernement
démocratique ;  c’est  une  telle  palestine,  démocratique,  républicaine  et  sans  islamistes
dominants et guerriers, qu’il « faudrait soutenir » ! Et non pas une palestine du Hamas ! 
Reste  ce  qui  permet  à  un  pays  d’exister  économiquement,  avec  ses  ressources,  son
financement lui permettant de fonctionner… Et qui « aiderait » un état  palestinien enfin
instauré et reconnu, sinon l’Iran, le Qatar, l’Arabie Saoudite, les Emirats, et peut-être la
Chine ou la Russie… Ainsi que les pays « anti occidentaux » ? ( lesquels pays d’ailleurs,
soutiennent  ou  sont  du  côté  du  Hamas  ou  ne  considèrent  pas  le  Hamas  comme  une
organisation terroriste)… 

…  Certes,  35000  morts  Gazaouis  depuis  le  7  octobre  2023  « ce  n’est  pas  rien »  …
Notamment  lorsque défilent  sur  les  écrans des  télévisions ces  images de dévastations à
grande échelle (à perte de vue)… 
Mais que dire, alors, des victimes Ukrainiennes – militaires et civiles – sans doute dix fois
plus nombreuses qu’à Gaza, depuis le 24 février 2022, de la barbarie et des « crimes de
guerre » de l’ armée Russe, des destructions de villes dont il ne reste, comme à Gaza, que
des ruines ? 
Que dire des quelque 380 000 victimes dont plus de la moitié sont des civils, dont 15 000
enfants ayant péri dans les bombardements ainsi que par malnutrition (famine) au Yémen en
huit années de guerre ? 



Que  dire  du  million  de  Ouïghours  internés  dans  des  « camps  de  rééducation »  par  les
Chinois, et des milliers de personnes dans le Xinjiang, « disparues » ? 
Que dire des conflits armés qui, depuis plusieurs années, sévissent et font de nombreuses
victimes  dont  des  enfants,  déplacent  des  populations,  au  Burkina  Faso,  en  Somalie,  au
Soudan, en Birmanie, au Nigeria, en Syrie ? 
Pourquoi  dans  les  campus  américains,  dans  les  universités  françaises  et  européennes,
pourquoi  une  partie  des  populations  des  pays  du  monde  occidental,  pourquoi   ne  se
mobiliserait  -on  pas  AUSSI,  contre  tout  ce  que  subissent  les  populations  Ukrainienne,
Ouïghoures, Birmanes, Yéménite, Somalienne, Soudanaises, Syriennes … ? 
Déjà,  au  moins,  des  manifestations  de  masse  devant  les  ambassades  des  pays  dont  les
gouvernements et les armées massacrent des civils, dont des enfants… 
Si dans le conflit entre Israël et le Hamas (avec le Hezbollah et l’Iran derrière), le Hamas à
Gaza  et  dans  les  enclaves  palestiniennes  de  Cisjordanie  est  un  problème,  Benyamin
Netanyaou  aussi  et  tout  autant,  est  un  problème…  (D’ailleurs  il  sait  bien,  Benyamin
Netanyaou, qu’il ne peut rester au pouvoir que tant que durera la guerre)… 
Et les colons grands propriétaires installés en territoire palestinien en Cisjordanie, soutenus
par l’armée de Benyamin Netanyaou, avant d’être Juifs, sont d’abord – et ça ne date pas d’
hier – des colonisateurs, des dominants, au même titre que tous les autres potentats et grands
propriétaires  de par le monde, d’aujourd’hui et d’hier, qu’ils soient Blancs, Noirs, Jaunes,
Chétiens, Musulmans ou Juifs… 

Liberté d’expression menacée, mais laquelle ? 

… Samedi 4 mai 2024 sur France Inter entre midi et 13h, lors de l’entretien duel Natacha
Polony et Gilles Finchelstein, fut évoqué TIKTOK, une application pour smartphone créée
en  septembre  2016  éditée  par  le  géant  Chinois  ByteDance,  plateforme  de  contenus
d’actualités personnalisées… 
À l’origine, TIKTOK était dédié à la création et au partage de courtes vidéos musicales et
danse. 
Jusqu’à lété  2018 TIKTOK voisinait  avec Musical.Ly,  application de type Karaoké très
populaire chez les ados, cette application ayant disparu des smartphones le 2 août 2018 pour
laisser la place à TIKTOK. 

Les utilisateurs – le plus souvent des adolescents, de jeunes adultes de moins de 30 ans,
mais aussi des pré-adolescents voire des enfants de 8, 9 et 10ans – sont de plus en plus
nombreux à s’exprimer, à se produire sur ce réseau social qu’est TIKTOK en se filmant et se
« selfiant », reprenant « en boucle » des chansons récentes à succès (de saison) ou réalisant
des « chorégraphies » personnelles, et cela sur des modèles ou « effets spéciaux » proposés
par l’application. 

Ce  sont  donc,  ces  « productions »  personnelles  affichées,  mises  en  ligne,  partagées  et
relayées avec le plus de «likes » possible, pour l’essentiel, des « créations » de « comédie de
premier niveau », où mode, apparence, mise en avant de soi, exhaltation de la beauté selon
des critères ayant cours, et… (il  faut le dire) sexualité exacerbée, d’autant plus que des
mineurs s’adonnent à ces « créations » et « productions »… 



Il « serait question » (mais rien n’est moins sûr) que TIKTOK en France notamment et peut-
être  dans  d’autres  pays  Européens,  serait  par  décision  gouvernementale  (  Exécutif  et
Assemblée Législative) évincé des réseaux sociaux, tout comme cela est prévu aux USA si
ce réseau social ne coupe pas ses liens avec ByteDance et la Chine. 

Il faut dire que TIKTOK est devenu actuellement – par rapport à sa vocation d’origine – une
sorte d’amalgame entre Facebook et Instagram en ce sens, que, tout comme sur Facebook et
sur Instagram, l’ on peut aussi poster des « scoops du jour », des propos de toutes sortes
pouvant  « faire  sensation »  ou  même  des  propos  haineux,  racistes,  stigmatisant  des
personnes en particulier, où l’on peut exposer sa vie privée, ses proches notamment… La
grande différence par rapport à Facebook étant que sur TIKTOK et sur Instagram, c’est le
texte court (quelques lignes) qui est privilégié, avec l’image, la séquence vidéo…
Ainsi  « l’on  ne  doit  pas  trouver  beaucoup  d’artistes,  d’écrivains,  de  penseurs,  de
développements « élaborés » de thèmes d’actualité, sur TIKTOK et sur Instagram, comme
cela peut être le cas sur Facebook… 
Autrement dit TIKTOK est un « univers de communication et de production » de banalités
de la vie quotidienne, de médiocrité d’expression, de relation et d’échange où ce qui est
ressenti comme « créatif » ou « original, personnel » est en fait soutenu par la technologie
des effets spéciaux… 

Si TIKTOK devait être évincé des réseaux sociaux, cela ne serait à mon sens qu’un « coup
de canif » porté à la liberté d’expression. 
Or dans un pays « démocratique » - ou se réclamant démocratique – ce qui restreint ou
limite  la  liberté  d’expression,  n’est  jamais  que  « coup  de  canif »  porté  à  la  liberté
d’expression… Ce qui n’est point le cas dans les pays totalitaires anti démocratiques où
« l’on coupe carrément la tête », où l’on emprisonne, attente à la vie, censure les écrivains,
les penseurs contestataires ou opposés à l’ordre dominant… 
« Quelques coups de canif » portés à la liberté d’expression ne porte pas vraiment atteinte à
la liberté d’expression dans le plein sens du terme… 

J’imagine… la tête que ferait « Ursula », la fille d’une de mes connaissances, « scotchée » à
son smartphone plus de quatre heures par jour, si elle ne pouvait plus partager avec ses 50
copines,  ses  « élucubrations dansolotantes » et  ses  « scoops du jour »,  TikTok ayant  été
évincé des  réseaux sociaux !  Ça me ferait  une belle  jambe !  Bon c’est  vrai,  il  resterait
Instagram… 

L’humour – et le pardon 

… L’ humour le plus noir, le plus dérangeant, le plus iconoclaste, ne répandant pas le sang,
ne demeurant que du verbe – ou du dessin – est cependant une arme à double tranchant dans
la  mesure  où  d’un  côté,  il  expurge  la  violence  mais  où  de  l’ autre  côté  il  incite  à  la
violence… 
C’est – peut-être – une question de degré dans la noirceur, dans l’insolence, dans ce qui
dérange…  Qui  contribue  à  expurger  la  violence :  un  tel  degré  atteint  qu’il  devient
impossible d’accomplir le geste qui tue… 



Mais  le  risque  d’incitation  à  la  violence  existant  toujours,  faut-il  pour  autant  bannir,
condamner  ou  empêcher  d’être  l’humour  le  plus  noir,  le  plus  dérangeant,  le  plus
iconoclaste ? 

De même le pardon est une arme à double tranchant contre la perpétuation sans fin de la
violence,  dans la mesure où d’un côté le pardon  peut contribuer à réduire la violence –
comme s’ il « remettait les compteurs à zéro » façon Nelson Mandela par exemple – mais où
de l’autre côté le pardon provoque, exacerbe et amplifie la violence… 
C’est peut-être là aussi, une question de degré atteint dans le pardon : un tel degré qu’il
devient impossible d’accomplir  le geste vengeur et meurtrier… 
Le risque  encouru  qu’il  a  à  pardonner  existant  toujours,  faut-il  pour  autant  qualifier  le
pardon de faiblesse dangereuse et coupable ? 

Fin du moteur thermique en 2035 ? 

… L’interdiction à la vente – en France et dans l’ Union Eurpéenne – en 2035, des véhicules
automobiles thermiques (essence, diesel, biocarburant) étant prévue, planifiée… 
Qu’en  sera-t-il  alors  pour  les  millions  de  camions  de  fort  tonnage,  pour  les  avions  de
passagers et de fret, pour les cargos transportant des centaines de containers sur les océans ? 
Quand on sait qu’une voiture de modeste taille et puissance doit être dotée d’une batterie
d’un minimum de 160 kg – jusqu’à plus de 300 pour une voiture puissante – et qu’un semi
remorque ou un camion de 38 tonnes doit être doté d’une batterie d’au moins deux tonnes…
L’ on imagine la  quantité  « phénoménale » de minéraux à extraire  du sous-sol  de notre
planète – en des lieux et sites d’exploitation limités et épars – pour faire tout rouler, voler et
voguer,  à  l’électricité  –  avec  des  batteries  nécéssitant  l’emploi  de  ces  « métaux  dits
rares »… 
Il y a bien là une disproportion manifeste et  évidente entre le gigantisme démesuré des
véhicules (autos, camions, navires de transport, avions) dans le monde tous pays confondus,
et  la  quantité  exploitable  des  gisements  de  minéraux dans  le  sous-sol  de  notre  planète,
forcément limitée… 
Peut-être… (l’on peut « tout espérer » de l’évolution de la Science et de la Technologie)
que, au siècle prochain sinon dans la seconde moitié du 21ème siècle, l’on parviendra, par
des sortes de « centrales satellites » en orbite autour de la Terre, à capter l’énergie produite
dans le cosmos (énergie venue des étoiles proches, déjà du soleil) et à transformer cette
énergie « inépuisable » en énergie électrique transportable par « centrales relais » puis par
centrales construites sur la Terre afin d’ alimenter en énergie électrique tout ce qui roule, qui
vole, qui vogue… 
Une « manne » d’ une « toute autre dimension » que celle, actuelle, pour les Lobby’s et
Consortiums de l’ Energie dominants sur le Marché !… Et pour les quelques futurs deux
cents millions de milliardaires qui eux, « ne passeront pas par des touropérators pour leurs
voyages dans l’Espace » !  Ce qui  n’empêchera pas  pour  autant  dix milliards  d’humains
connectés,  de  se  servir  de  smartphones  à  écran  holographique  trois  dimensions,  pour
échanger,  partager,  diffuser  sur  les  réseaux  sociaux  dont  les  noms  sont  à  inventer :  de
nouveaux  « TikTok »  et  « Facebook »  et  « Instagram »  ultra  sophistiqués  -  effets-
spécialisés » ! 



Epizooties 

… Si la plupart des épizooties (maladies mortelles des animaux d’élevage dont les bovins,
les porcs, les ovins, les volailles) proviennent de pays en développement dans les régions
chaudes d’Afrique et d’Asie ;  il  semblerait  cependant que les épizooties lorsqu’ elles se
répandent  dans  les  exploitations  d’éleveurs  producteurs  –  notamment  industrielles  –
sévissent surtout en Europe (et plus particulièrement dans les pays de l’Europe de l’Ouest :
France, Belgique, Grande Bretagne, Allemagne)… 

Entend-on parler d’épizooties en particulier de maladies mortelles touchant les bovins et les
volailles, au Brésil, en Argentine, au Canada, aux USA ? 

Cette  question  d’une  présence  répétitive  d’épizooties  de  bovins  et  de  volailles  « plus
fréquente et plus étendue » en Union Européenne qu’en Amérique ou ailleurs, serait-elle liée
au monde des laboratoires de recherche ( étude et recherche de virus, de germes, bactéries ),
au monde de l’industrie chimique et les lobbys agro-alimentaires et  semenciers (Monsanto,
Bayer,  etc.)   voire  des  lobbys  pharmaceutiques  dont  les  décideurs  dominants  et  leurs
assemblées d’actionnaires, protégés et soutenus par « L’Europe de Bruxelles », par les lois
qui les avantagent, par les gouvernants « à leur botte »… Qui « tout ce monde là »aurait
intérêt à ce que disparaissent les éleveurs et  les exploitants de « dimension moyenne et à
plus forte raison modeste » ? 

Dès  lors  même  qu’une  vache  est  atteinte  –  ou  un  poulet  ou  un  canard  –  dans  une
exploitation, ce sont tout de suite des mesures « radicales » qui sont prises : abbatage de
toutes les bêtes, de tout le troupeau… Et les « indemnisations » (prévues) ne suivent pas
dans l’immédiat (et se font encore attendre après plusieurs mois voire années)… 

Ce « monde là » des lobbys agricoles, industriels, des laboratoires, de l’industrie chimique,
que conforte et renforce dans sa puissance et dans sa domination, l’Europe de Bruxelles et
les  gouvernants,  avec  les  « flopées  d’actionnaires »  qui  les  accompagnent…  Sont
directement derrière tous les drames paysans, derrière tout ce que subissent des millions de
gens dans leur vie quotidienne (misère, précarité, chômage, déserts médicaux, fermeture
d’usines et d’entreprises, hôpitaux et écoles et services publics à l’abandon)… Et sans doute
« y sont-ils pour quelque chose » dans ces épizooties ( « vache folle » en 2001 et autres
maladies bovines, successions de grippe aviaire, etc.) … C’est tout de même « curieux » que
l’on n’observe pas toutes ces épizooties de bovins et de volailles – en dimension équivalente
– en dehors de l’Europe et  plus particulièrement au Brésil,  en Argentine,  aux USA, au
Canada… 

Ce « monde là » des lobbys et des actionnaires, est un monde d’assassins, il est représentatif
de la nouvelle barbarie du 21ème siècle qui, d’une manière plus hypocrite, plus pernicieuse,
« vaut bien » en horreur la barbarie sanglante des siècles passés où l’on pendait, où l’on
rouait, où l’on torturait, où l’on passait au fil de l’épée, où l’on affamait, où l’on massacrait,
où l’on incendiait… 

À noter que la barbarie des siècles passés n’a pas, loin s’en faut, de nos jours, disparu,
comme l’on peut le constater avec les guerres et les conflits qui sévissent au 21ème siècle
où sont bombardées et massacrées des milliers de personnes… 



Visages d’écrivains 

   

… Est-ce pour autant « significatif » ? J’ai souvent observé qu’en général (et en particulier
pour bon nombre d’entre eux) – comme l’on peut le voir ici avec cette photo de Paul Auster
né en 1948 décédé en 2024 à l’âge de 76 ans – les écrivains « ont un visage d’écrivain »… 
Ce ne doit pas être à mon sens un « hasard » qu’un écrivain ait un visage d’écrivain… 
Cela dit… « Si une œuvre d’écrivain » toute entière aussi immense soit-elle pouvait   tenir
dans un regard, dans un sourire, dans une expression de visage, et ainsi atteindre autour de
soi dans un hall de gare, dans une rue passante, un autre visage rencontré et considéré (ou
plusieurs autres visages de ci de là)… Cela  vaudrait bien, assurément, cent mille lecteurs ou
cent mille « followers »… « quasi orgasmique » - si je puis dire – que cela se révèlerait !
Et… Plus beau encore que de « voler comme un oiseau » ! 

Exposition  d’objets  emblématiques  du  21ème siècle  au  Grand  Musée  de  l’Histoire  des
Civilisations de Beijing Pékin été 2324

… Cette couverture en laine des Pyrénées offerte à Xi Jinping président Chinois le 7 mai
2024  à  La  Mongie  par  Emmanuel  Macron  président  Français,  lors  d’une  « journée



d’amitié » sous averse de neige fondue, couverture offerte pour la mère de Xi Jinping âgée
en 2024 de 101 ans… 
À côté de cette couverture en laine des Pyrénées de « nos moutons » avait dit Emmanuel
Macron, figure une bouteille d’armagnac encore « habillée » de son étiquette – sans  son
contenu… Et  un maillot  jaune ayant  couvert  le  torse  du champion cycliste  du Tour de
France en 2023… 
Objets en « parfait état de conservation ». 
La date du décès de la mère de Xi Jinping n’étant pas indiquée, il est fort probable que la
vénérable aïeule n’a pas pu profiter longtemps de cette couverture.
Ne  figure  pas  dans  l’exposition  de  cet  été  2324  au  Grand  Musée  de  l’Histoire  des
Civilisations  de Beijing Pékin, la matraque électrique utilisée pour tabasser les Ouïghours
récalcitrants ou souçonnés de résistance au Régime Chinois, internés dans des « camps de
rééducation » en 2024… 

Dans  l’apparence  d’une  « bonne  entente »  très  cordiale  et  presque  « affectueuse »  cette
« journée  d’amitié »  au  cours  de  laquelle  se  sont  rencontrés  Emmanuel  Macron  et  Xi
Jinping, masque « souverainement » la rouerie, le cynisme, la cruauté, la violence, tout cela
bien habillé d’entente cordiale et de « promesses » - en un mot « l’olive bien huilée dans le
trou de bale » du Président Chinois… 
La  « Réal-Politik »  exercée  par  les  « Grands  de  ce  monde »  à  laquelle  adhèrent  les
gouvernements « dans l’intérêt de leur pays en matière de développement et de croissance
économique – mais pas forcément voire pas du tout dans l’intérêt des populations – est une
politique représentative de la « barbarie costardée de civilisation » du 21ème siècle, qui,
sans avoir éliminé la barbarie sanglante des siècles passés, instaure son « nouvel ordre »
consumériste,  policé,  militarisé,  lobbyïsé,  actionnarisé,  communautarisé,  religionisé,
« bizounoursisé ou montrant les dents c’est selon »… C’est une politique d’assassins et de
prédateurs, de briseurs de vies, qui fait tous les drames paysans, tous les drames humains,
toutes les exclusions, toutes les déportations de populations, toutes les spoliations de terres,
et qui en définitive fera de notre planète un désert, un monde devenu inhabitable (mais avec
peut-être quelques « bunkers aménagés en Edens » où résideront quelques milliardaires)… 

Le « rocher de Sisyphe » 

… Observer sans juger n’ empêche pas de ressentir… 
Et ressentir n’empêche pas de se sentir libre et indépendant de tout ce qui se dit, s’écrit, se
lit, se voit et s’entend, et cela quoique l’ on ressente… 
Même si ce que l’on ressent nous met en colère, ce qui est naturel… 
C’est ce que le monde dans l’ordre dont il est fait, que l’on nous fait porter en nous, qui
n’est pas naturel… 
Et parvenir à se libérer de ce que le monde nous incite à porter en nous, c’ est ce qu’il y a de
plus difficile, c’est comme le rocher sans cesse poussé vers le sommet sur la pente abrupte,
qui toujours, à peine d’un mètre avancé, recule… Encore heureux qu’en reculant, le rocher
ne nous écrase pas ! 

Flamme olympique, le Belem à Marseille… 



… De Stéphane Lambert, dans le fil d’actualités de Facebook : 

… « Personnellement, ce règne du culte du corps, de l'athlétisme, de la compétition, de la
réussite dans ce qu'elle a de plus belliqueux, du patriotisme, et  du devoir  d'approbation
collectif, tout ce triste conformisme mimant le bonheur, et semant le chaos, non merci. 
ce genre d'évènements est le concentré d'un système tel qu'il ne devrait plus exister, pire il
en est le viatique, le porte-drapeau »… 

… Non présent – et à mille lieues de l’être – ce 8 mai 2024 à Marseille parmi les 150 000
personnes venues assister à l’arrivée du Belem porteur de la flamme Olympique, je partage
en partie le propos de Stéphane Lambert… 

« En partie » dis-je, dans la mesure où je prends en compte en tant que réalité, le côté festif,
convivial de ce « grand événement », ce que ce côté festif donc, insuffle à ces dizaines de
milliers de personnes  assemblées autour du port de Marseille, bon nombre de ces milliers
de personnes étant venues de toutes les régions de France, et d’ Europe et d’ailleurs dans le
monde… 
Soit dit en passant « j’imagine » que la ville de Marseille devait nécéssairement prendre en
compte ( et pouvoir le gérer) la question de l’ hébergement, de l’accueil dans ses hôtels,
dans  ses  gîtes,  dans  ses  chambres  d’ hôtes,  dans  ses  campings,  ainsi  d’ailleurs  que  la
question restauration, pour ces dizaines de milliers de personnes… Sans compter pour les
« venus de loin » la question purement financière (voyage en train, en avion, en bus, en
voiture)… Tout cela nécéssitant une « capacité budgétaire » de chacun de tous ces « venus
d’ailleurs » afin d’assister à ce « grand événement » que fut l’arrivée du Belem porteur de la
flamme olympique dans le port de Marseille… 
Toujours soit-dit en passant, s’il ce fut sagi d’assister en direct à une éclipse totale de soleil,
peut-être aurais-je consenti à effectuer un déplacement de plusieurs centaines de kilomètres
(aller retour et en dormant dans la voiture parce que forcément pas seul pour assister à
l’éclipse, tous les campings du coin, hôtels et chambres d’hôtes auraient été pris d’assaut)…

Mais si je considère le propos de Stéphane Lambert tel qu’il est rédigé faisant état d’un
« triste conformisme mimant le bonheur »… Là, je le partage totalement… 
Parce que dans un contexte de guerre ( Russie/Ukraine, Israël/Hamas… et autres conflits –
Soudan,  Birmanie,  Nigeria,  Yemen,  Syrie…)  et  de  très  dure  concurrence  en  matière
d’économie de marché entre « grandes puissances » ( USA, Chine, Russie), d’implantation
dominante et prédatrice de ces grandes puissances en Afrique et ou ailleurs dans le monde
(  notamment  de  la  Chine  et  de  la  Russie  en  Afrique) ;  dans  un  contexte  également
d’antisémitisme exacerbé,  de  fanatisme religieux principalement  islamiste,  et  de  tant  de
violences partout dans le monde,  d’individualisme, de dislocation de la société… Ces jeux
Olympiques n’ont « aucun sens » autre que celui de la compétition, du culte du corps, de la
réussite dans le belliscisme, du patriotisme mis en avant et associé à la nécéssité d’adhérer
collectivement… 
D’autre part en ce qui concerne la question écologique, nous sommes là, dans ces jeux tout
comme  ce  fut  le  cas  pour  la  Coupe  du  Monde  de  Football,  dans  une  « monumentale
hypocrisie » : d’un côté des « leçons de morale » avec de « belles réalisations ingénieuses et
louables, oui » ; mais d’un autre côté les « appétits » exacerbés et amplifiés des Lobby’s, des
Consortiums et des « guildes internationales » qui saccagent, consommateurs hyper géants



d’énergie  et  de  ressources  qu’il  sont  pour  la  mise  en  œuvre  de  leurs  projets,  de  leurs
« chantiers pharaoniques » véritables et profondes blessures infligées au sol et au sous sol de
notre planète… 

… À propos de … 

-Trois jours à Marseille hôtel restaurant et « à côtés » pour l’arrivée du Belem et le départ de
la flamme olympique avec cérémonies ; venu de Lille, de Brest ou de Strasbourg autoroute à
péage – ou par TGV INOUI OUIGO ou avion… 

-Ou un voyage de 10 jours Touropérator dans un pays méditérranéen (Grèce, Croatie) – ou
une croisière Costa en Méditérranée avec promenade à âne en montagne Crétoise… 

-Ou un séjour dans un département d’Outre Mer aller retour avion dix mille km avec frais
hébergement et voiture de location pour un séjour de 2 semaines… 

… L’une ou l’autre de ces options c’est… Le prix d’un beau vélo à assistance électrique de
type VTC – avec moteur central au pédalier, ce qui est bien mieux qu’ avec un moteur à la
roue arrière - ( soit 2000 euro chez Decathlon ou 1700 euro chez Intersport, ou encore même
pouvant aller jusqu’à 3500 euro – là, tu as vraiment un beau vélo électrique… À la place du
voyage Touropérator ou de la Croisière en Méditérranée)… 

Bon c’est vrai « si tout le monde m’écoute » ( à partir du moment où l’ on n’a pas 85 ans et
une  condition  physique  très  dégradée)…  Ce  serait  « une  mauvaise  affaire  pour  les
Voyagistes et  les Croisiéristes,  mais une « bonne affaire » pour les marchands de vélo !
(rire)… 

Pour ma part, entre la croisière en Méditérranée ou le voyage à la Martinique deux semaines
avion 7000 aller et  autant retour,  location voiture hébergement sur place… Et le vélo à
assistance électrique de type VTC moteur  au pédalier,  « j’ hésite  pas » !  (  c’est  le  vélo
électrique)… 

Déclin de la littérature, effondrement de l’Histoire 

… Bernard Pivot, journaliste, né le 5 mai 1935 à Lyon et décédé le 6 mai 2024 à Neuilly sur
Seine, a été de son vivant le témoin le plus observateur des étapes successives du déclin de
la littérature Française… Lequel déclin d’ ailleurs, s’inscrit dans un « rétrécissement » et
dans un « effondrement sur lui-même » de l’Histoire… 
L’une  des  dernières  étapes  du  déclin  de  la  littérature  Française  c’est  celle  d’une
simplification de la grammaire, de l’ orthographe ( abandon ou modification de règles), d’
une  réduction  du  vocabulaire  Français   associée  cependant  à  un  emploi  généralisé  et
croissant d’  « angliscismes », et de cette « horreur » qu’ est l’écriture inclusive… 
Et n’y a pas QUE la littérature Française qui est en déclin, mais aussi la littérature de bon
nombre de pays dans le monde… 
Peut-être ? Les langues qui ne s’écrivent pas en caractères latins ou anglosaxons ou slaves
(d’origine  indo-européennes)  résistent-elles  un  peu  mieux ?  Subissant  elles  aussi,  tout



comme le  Français,  l’ Anglais  et  les  langues  européennes,   la  pression  exercée  par  ce
qu’implique l’ usage du numérique, de l’internet, de la messagerie instantanée et simplifiée
sur smartphone, de la communication par les réseaux sociaux ? 
Cela dit, est-ce que la technologie dans ses évolutions en matière d’ expression écrite et
parlée, et donc de littérature, de langage, de communication entre les humains, de rapport de
relation… Doit « forcément » être la cause même, déterminante, de l ‘ « effondrement de l’
Histoire », du déclin de la littérature et du langage dans les formes qui ont prévalu depuis la
première « mondialisation » Égéenne de -3000 à -1200 avant notre ère ? 
La technologie – numérique internet robotique logicielle – n’aurait-elle pas pour vocation,
au contraire de ce que l’on observe, de « reconstruire » l’ Histoire ? Et dans ce cas, n’  y
aurait-il pas ou ne viendrait-il pas – au 21ème siècle ou plus tard – des « artisans » (et en
même temps) des « artistes » de la « reconstruction » de l’Histoire ? 

Quand vote un Russe, quand vote un Israélien 

… Si un Russe pouvait voter « en son âme, en son cœur et selon l’intériorité dont il est fait »
- et pour peu qu’il sache au moins lire et écrire et que demeure en lui la faculté de penser par
lui-même lorsque par exemple il est assis, seul  sur un banc dans un jardin public, n’ayant
rien de spécial à faire… Il n’est pas du tout sûr qu’il voterait pour Vladimir Poutine… 
Si un Israélien, dans l’état démocratique que demeure Israël, qui a été l’un des 1 115 336
votants pour le Likoud de Benyamin Netanyaou le 1er novembre 2022 (23,41 % des voix) ;
devait à nouveau voter en 2024, il n’ est pas sûr du tout que ce même Israélien, voterait
encore pour Benyamin Netanyaou… 

La différence entre voter en Russie et  voter en Israël,  c’est  qu’en Russie l’ élection est
« fortement influencée et très étroitement surveillée » et qu’en Israël, l’ élection est, tout
comme en France, démocratique… 

Quand,  dans  un  pays  tel  que  la  Russie,  et  que  dans  bon  nombre  d’états  Africains,  le
vainqueur de l’élection obtient plus de 90 % voire 98 ou 99 % des voix, c’est « qu’il y a un
problème »… 

Je n’adhère pas à « élections piège à cons » de je ne sais plus quel parti d’extrême gauche ou
anarchiste (« pseudo-anarchiste »)… 
Dans un système (ou régime politique) démocratique – ou sensé être démocratique – le fait
qu’une  élection  –  municipale,  cantonale,  législative,  présidentielle  –  puisse  se  faire  au
suffrage universel c’est à dire concerner tout citoyen et citoyenne d’un état ; demeure dans
le temps présent en cette fin de premier quart de 21ème siècle, « comme une étape » sur le
« chemin » - si je puis dire – qui finira peut-être par conduire la société humaine à la « non
nécéssité d’élire, à la non nécessité qu’il y ait un gouvernement autre que celui de tous, de
tous et de toutes communiquant les uns avec les autres et se concertant afin de prendre les
décisions « les plus justes », d’opter pour tel ou tel choix… 

La société humaine dans son ensemble ne peut pas « brûler cette étape » qui est celle d’élire
des gens chargés de représenter,  de  gouverner,  de légiférer… C’est  bien là  « une étape
nécessaire » dans le long cheminement, dans la longue évolution de l’Histoire… 



Cela dit, à propos d’« étape », la religiosité avec les croyances assorties à la religiosité –
toutes religions et croyances confondues – est une « étape qui s’ accroche au point d’ être
quasi indéracinable »… Et l’on voit donc mal comment un beau jour – de toute manière très
éloigné – la religiosité ne sera plus une nécéssité dans la société humaine… 

Il faut assurément « une foi de charbonnier » pour croire qu’ un jour, les religions n’ auront
plus lieu d’ être… Mais bon oui, l’ on peut avoir cette foi là ! 

Talent, travail… 

… Quand il n’y a ni le talent ni le travail, il y a l’ orgueil et le culte obsessionnel de l’
apparence et de l’effet immédiat « boosté » par des « like »… Lequel effet est soutenu et
entretenu et magnifié « bling/bling » par la technologie et par l’Intelligence Artificielle… 
Seulement voilà… Et quasiment personne n’ y pense : tout le monde n’a pas le talent mais
« fait comme il peut du mieux qu’ il peut » et ce « tout le monde » c’est beaucoup d’ entre
nous… Et ça mérite d’ être considéré… 
Le talent et le travail, certes très louables l’ un et l’ autre, conduisent parfois à l’ orgueil, à la
satisfaction de soi et au mépris des autres, de ceux et de celles qui n’ont pas le talent, qui ne
savent pas faire, qui font quand même… Les « milieux intellectuels » sont emplis de ces
gens là « qui se la pètent » et « donnent des leçons de morale »… Et c’est la raison pour
laquelle (l’une des raisons) le monde va mal… Et que la Culture ne se porte pas bien… 
C’est comme ces patrons de PME qui disent « ces jeunes ils veulent pas se lever le matin, ils
ne  veulent  pas  travailler » ;  c’est  comme ces  « droite  proche  du  RN »  qui  disent  « les
chômeurs ils sont bons qu’à toucher des aides sociales »… Certes il y a de ça : des qui
veulent pas se lever le matin, des qui « profitent du système »… Mais c’est pas la majorité,
c’ est avec ça qu’ on fait la haine, les opinions publiques, les généralisations qui foutent tout
dans le même sac… 
C’est comme tous ces « pros » de ceci ou de cela, tous ces critiqueurs, ces exacerbés de la
maîtrise, dont certains d’ entre eux ont le vent en poupe question considération des autres et
font référence ; qui n’ont que mépris pour les incapables selon eux dans leur vision à eux ! 
Oui  je  sais :  « prendre par  la  main » ça  suffit  pas  toujours,  tu  prends un gadin dans la
tronche, y a des irréductibles, des « durs des durs », des inassimilables… Mais est-ce pour
autant qu’ il faut abandonner ? S’il y a une limite absolue, c’est celle de l’araignée géante
carnivore  qui  avance  ses  énormes  mandibules  broyeuses  déchiquetteuses  à  la  vue  de
l’intellectuel de bonne volonté croyant au père noël coincé dans un cul de sac de hautes
roches verticales sans aucune grotte ou caverne pour se réfugier : là dans ce cas, il faut le
fusil mitrailleur ! 

Eurovision 2024



… Si c’est « ça » le visage de la culture du 21ème siècle – autant dans le monde occidental
que dans le monde non occidental mais rappelons que les deux mondes sont tous deux aussi
occidentalisés l’ un et l’autre  question culte de l’ argent, de l’apparence,  du consumérisme,
de la dominance des modes  et des opinions – alors je n’ adhère pas du tout à cette culture ! 
Passons,  outre  ce  que  l’ on  peut  voir  avec  cette  image,  sur  la  « flopée »  ahurissante,
démentielle, hallucinante,  complètement déjantée… De tous les candidats de chaque pays
( presque tous) harnachés, travestis, vêtus, coiffés, piercingués, quincaillés, tatoués qu’ ils
sont, tout cela avec les effets spéciaux technologiques, de scène… 
Culture  de  la  chanson  et  de  la  musique  en  l’ occurrence  avec  cette  éditon  2024  de
l’Eurovision… Mais aussi – et autant – culture de l’ écrit, du graphisme, de la peinture, de la
sculpture,  de  la  littérature,  du  cinéma,  du  théâtre… Et  de  toute  forme  d’ expression  –
personnelle ou de groupe… En ce 21ème siècle déjanté du « tout est possible » jusqu’à l’
inconcevable,  jusqu’au  plus  surprenant,  jusqu’au  plus  « fédérateur »  d’  engouements
manifestés par des tapements de pieds et  de mains,  des hourrahs et  des « like » sur les
réseaux sociaux, et des séquences vidéos smartphoniques tik-tokisées/instagramisées… 
Du pur délire tout ça ! 

Une « note d’humour » de ma part… « Qui vaut ce qu’ elle vaut » : 
« J’ invente » : 
C’est Raëlle, la jeune candidate d’Israël qui arrive sur la scène, ovationnée par ses fans… À
la moitié de sa chanson voilà-t-il  pas que sa longue jupe déstructurée toute brillante de
paillettes  argentées  se  plaque  contre  sa  jambe,  toute  mouillée  que  inopinément  et
brusquement elle est. Une petite fille parmi les spectateurs présents s’écrie : oh elle pisse
Raëlle !
Et c’est Célestine, la candidate de la France, étudiante à Science Po, qui arrive à son tour sur
la  scène…  Une  nièce  de  Benyamin  Netanyaou  dans  un  kibbouz  devant  son  poste  de
télévision  assiste  à  l’édition  2024  de  l’Eurovision.  Elle  s’écrie  en  voyant  apparaître
Célestine : « oh non, pas Célestine » ! 

Vélo à assistance électrique 

… Comme son nom – sa définition- l’indique, ce n’est pas, à proprement parler un vélo
électrique  tel  que  par  exemple  une  trottinette  électrique  qui  elle,  dans  son  utilisation
nécéssite forcément que l’on utilise la batterie en permanence  (à moins de s’aider avec le
pied pour avancer, de la même façon qu’avec une trottinette normale)… 
L’assistance électrique – de plusieurs niveaux au minimum 3 – d’un vélo est en fait une
association   entre  l’ aide  du  moteur  et  l’effort  fourni  par  l’utilisateur.  En  conséquence
l’usage d’un vélo à assistance électrique n’ annule pas l’ effet à fournir… Il faut pédaler… 

Pour les vélos dont le moteur est à la roue arrière et la batterie fixée sous le porte bagage
derrière la selle, tout le poids du vélo repose sur l’arrière ce qui a pour conséquence une
installation moins aisée sur un porte vélo fixé à la voiture, et une maniabilité aussi, moins
aisée… Poids compris entre 24 et 27 kg avec batterie selon le modèle de vélo ( 3kg pour la
batterie)… À prendre en compte pour un chargement notamment longue distance sur un
porte vélo fixé à la  voiture, chaque support – de 2 à 4 – limité à 25 kg ou au total pour 3 à 4
vélos 60 kg… Donc il faut un porte vélo « costaud » - spécial pour vélos électriques – ce qui
nécessite un investissement non négligeable ( environ 500 à 600 euro )…



 
Avec un moteur central, au pédalier, c’est bien mieux mais en général, avec moteur central
la  batterie  se  trouve placée « en diagonale » sur  le  cadre sous le  guidon,  ce  qui  a  pour
conséquence d’un côté une meilleure répartition du poids du vélo, mais d’un autre côté, une
moins bonne stabilité dans le maniement du guidon pour tourner et lorsque la route ou le
chemin est en mauvais état ( chemin avec gravier, cailloux, pierrailles)… Donc attention
dans les pentes accentuées sur des chemins non bitumés, tu te retrouves par terre ( avec le
vélo) en dérapant…
 
Enfin, quelque soit le type de vélo, avec moteur central ou à la roue arrière, même pour un
vélo à 3 ou 4 000 euro, il  y a une difficulté qui peut apparaître dès la première sortie :
lorsque tu dois effectuer un redémarrage en côte ou en pente même peu prononcée, par
exemple en ville à un feu rouge – rue en pente – ou sur route montante pour une raison ou
une autre qui t’oblige à arrêter, si t’ as pas assez de force avec le pied pour appuyer sur la
pédale, avec pourtant l’assistance électrique mise en « éco » ou en « sport » voire « boost »,
tu te retrouves en équilibre instable sur le vélo, il faut que le vélo ait pu avancer au moins
d’un mètre, si ce n’ est pas le cas, tu peux tomber ( et le vélo avec)… Alors tu dois dans ce
cas, finir la pente en poussant le vélo à pied jusqu’ à l’ endroit où ça redevient plat… 
C’est souvent le cas, cette difficulté là, pour les personnes de plus de 70 ans ( la force dans
l’appui du pied sur la pédale au démarrage en pente)… 

Et  n’oublions  pas  que  le  niveau  d’assistance  sollicité  implique  forcément  de  choisir  le
développement adéquat en fonction du niveau d’ assistance : d’ où l’ utilisation judicieuse et
adaptée du dérailleur : de 1 à 7 ou 8 selon modèle, 1 étant le plus petit développement, et 7
ou 8 le plus grand… Par exemple avec « éco » il faut 3 ou 2, ainsi qu’avec « sport » - et 1
selon le pourcentage de la pente… Donc jamais 7 ou 8 avec un niveau d’assistance ! 

« L’ un dans l’ autre » - porte vélo adapté pour les VAE ( 590 euro) plus le vélo d’ un modèle
autre que ceux proposés à bas prix 500/700 euro, soit 1700 euro chez Intersport)  – il faut
reconnaître que c’est là un « investissement » non négligeable… Comme je le disais par
ailleurs : «  le prix d’un séjour de vacances 2 semaines  hébergement nourriture frais divers
déplacement en voiture plusieurs centaines de kilomètres péage autoroute, ou une croisière
en  Méditérranée  d’une  semaine  à  deux,  ou  un  voyage  séjour  Touropérator  pays  « de
rêve »… « question de bugdget »… Et de choix à faire dans ses dépenses  (à condition d’ en
avoir les moyens)… 

Reste la question « écologique » avec la batterie dont les composants sont des « métaux
rares » qu’il faut extraire dans des endroits limités de la planète, et dans des conditions de
travail déplorables pour les gens  (dont des enfants) qui triment des 10 heures par jour dans
les mines en Afrique ou en Asie… 
Mais, « comparativement » aux batteries de voitures électriques (de 160 à 300 kg alors que
3kg pour un vélo) le « VAE » demeure encore relativement « moral » - si l’ on peut dire ! 
Cela dit une croisière « de rêve » Costa ou MC – en Méditérranée avec promenade à âne en
Crète  (ou  aux  Caraïbes)  c’est  « pas  très  écolo »…  Et  dur/dur  pour  les  ânes  devant
transporter des plantureux bouffis chargés de sacs sous un soleil de plomb – quand ces ânes
ne sont pas « titillés à coups de bâton » par des guides coureurs de « bakchich » ! 

L’Occidentalisme 



… N’est pas loin s’ en faut, en cette fin de premier quart de 21ème siècle, le fait des seuls
pays dits « occidentaux » ! 
La Russie, la Chine, et d’une manière générale tous les pays « en voie de développement » (
anciennement  du  « tiers  monde »)  du  moins  pour  les  populations  « relativement
privilégiées »  de  tous  ces  pays  qui  critiquent  les  « valeurs  et  les  modes  de  vie  à
l’occidentale »… N’ont pas de « leçons de morale » à donner ! 

Un Poutine peut bien fustiger un « occident décadent » en ciblant comme il vient de le faire
l’Eurovision 2024 qu’il considère comme une mascarade déjantée ( ce qui est il faut dire, la
vérité)… Mais dans son pays même, la Russie, dans les « beaux quartiers » de Moscou et
des grandes villes russes, il y a de grands centres culturels et de spectacle musique danse où
l’on  y  voit  exactement  pareil  comme  à  l’  Eurovision,  tout  aussi  « dans  le  vent »,
complètement  déjanté  emplumé,  et  avec  des  effets  spéciaux  technologiques,  avec  des
« vedettes » tout autant « carnavalesques » et ahurissantes que sur les scènes des Zéniths et
Arena des grandes villes Européennes, et un public de « branchés » qui paye des équivalents
de 80 ou 100 euro pour assister à ces spectacles sur réservation internet ! 
Et  idem à Beijing Pékin,  à  Shangaï,  à  Tehéran,  au Caire,  à  Dakar,  à  Rio de Janeiro,  à
Mexico ! 

C’est  pas l’occident  (  ou l’occidentalisme) qui  est  en cause,  c’est  toute la  planète avec
l’ensemble de tous les consommateurs qui font « marcher la boutique du fric -roi et des
apparences et de l’ effet de scène, qui se gavent de nouveautés, d’ excenticités, de gadgets
technologiques, tout ça dans un individualisme forcené, dans une gabegie monumentale,
avec leurs storie’ s sur Tik Tok Instagram, leur langage « branché » complètement éloigné
de la littérature de leur pays, qui s’affranchit de toutes les règles, qui se libère de toutes les
contraintes,  et  qui  « fout  tout  en  l’air »  dans  l’  arrogance,  dans  la  suffisance,  dans
l’insolence, dans l’ irrespect le plus total et le plus ostensiblement exprimé ! Et pendant que
tout  ça se fait d’un bout à l’autre de la planète, il y a des gens, des femmes, des gosses, qui
crèvent  sous les  bombes dans les  guerres,   des populations déportées,  des manifs  (  des
« manoufs ») pour une cause mais pas pour les autres causes aussi sensibles et nombreuses
que la cause qu’on met en avant… Une hypocrisie d’une crasse dégoûlinante de miel et de
chimie criminelle qui a atteint le summum avant que finissent les 50 premières années du
21ème siècle… Je vous le dis c’est « Grand Hôtel du Merdier » ! 

Que reste-t-il de gratuit sur Internet ? 

… Bientôt sur internet il faudra tout payer – par abonnement au moment de l’inscription
quelque part pour un service, pour adhérer, etc. … C’est déjà vrai en grande partie, avec
« point d’orgue » question accroche et incitation à s’ inscrire, ces fameux trente jours gratuit
à l’essai (ou parfois seulement huit jours) avec obligation pour un paiement zéro de quand
même indiquer les coordonnées bancaires avec cryptogramme – et bien sûr au bout de la
période  le  prélèvement  du  prix  de  l’abonnement  annuel  s’opère  automatiquement  parce
qu’on n’a pas pensé à se désabonner trois jours avant l’échéance… 



Ce qui est encore gratuit, sans abonnement, sans obligation de renouvellement annuel, c’est
par exemple « One Drive » espace de stockage en ligne jusqu’à 5Go de contenu, ou Cloud
15 Go de contenu, ou encore Dropbox jusqu’à 2 Go (c’est « pas lèche », 2Go!)… 

Et  à  propos  d’espace  de  stockage  en  général  partout  où  tu  as  ou  auras  besoin  d’avoir
l’espace adéquat qui te convient en fonction de ta visibilité, de ton nombre de suiveurs, j’ai
imaginé qu’un jour ( proche) il sera fixé par les Décideurs du monde de l’ internet, des data,
du numérique et des applis, un « prix du web-mètre carré » exactement comme le prix du
mètre carré construit en immobilier… 
Là il  ne s’agira pas à proprement parler de « web-mètre carré » mais d’espace en Giga
Octets de contenu pouvant aller jusqu’à 1, 5, 10 Tetra Octets… 
Et non seulement un prix pour tant de Giga Octets, mais aussi et peut-être surtout pour
l’accès aux domaines les plus consultés, les plus courrus, les plus vus, les plus « au top de
l’Ordre du Monde »… 

Ainsi les rappeurs, les youtubeurs, dont les albums se partagent entre milliers, dizaines de
milliers  d’abonnés,  les  meilleurs  et  les  plus  likés  des  producteurs  d’
« emblématiques storie’s » sur  les  réseaux sociaux,  toutes les  vedettes des Zénith et  des
Arena, les hommes ( et femmes) politiques, les écrivains célèbres dont les noms s’ affichent
aux étals des Leclerc Culturel, enfin tout le gratin milliardaire jet privé belles demeures,
tous les crétins qualifiés talentueux et géniaux, toute la médiocrité érigée en grande valeur
de nouvelle culture… Tout « ça » aura droit à l’accès au Grand Domaine de l’Ordre du
Monde grâce au « Sézame » dont il faudra bénéficier, et du financement qui va avec… 
Les « autres » - tous les autres – quelle que soit leur condition, leur espérance de visibilité et
de notoriété, leur talent ou leur absence de talent, les moyens qu’ils ou elles se donnent
question effort et travail pour y arriver… Devront acquitter un paiement annuel de – à la
base ( au minimum) – par exemple 100 euro pour un espace de 1 go de contenu ( donc 1000
pour 10 Go)… ( Blogs, sites, forums, réseaux sociaux )… Et comme l’on s’en doute, le prix
du « web-mètre carré » ( 1Go de base) augmentera d’une année à l’autre et en fonction du
« marché du web-mètre carré » selon le domaine en lequel on souhaite entrer… 

 
La réalité des prix, au quotidien, actuellement 

… L’augmentation des prix en général qui, en 2024 est d’environ 3 % (soit en mai 2024 par
rapport à mai 2023, 3%) … N’est pas du tout le « reflet de la réalité »… 
C’est sans doute à peu près vrai pour les produits alimentaires de consommation courante,
pour beaucoup de choses usuelles dont on se sert tous les jours, parfois même en dessous de
3 % d’augmentation – quand le prix de certains produits diminue quelque peu – mais en ce
qui concerne le prix des services, de l’énergie ( gaz, électricité, essence), de l’eau, de bon
nombre d’équipements de loisirs, d’électro ménager ; ainsi que la restauration hors « fast-
food »,  l’hôtellerie,  les séjours de vacances en camping, en gîtes,  chambres d’hôtes,  les
déplacements en train (  notamment TGV), en avion hors « low coast »),  les locations à
l’année  (  et  surtout  saisonnières  et  occasionnelles),  le  mètre  carré  constructible  en
immobilier, tous les matériaux de construction habitat, les travaux devant être effectués par
des entreprises spécialisées,  les voitures (et leur entretien et réparations)  Tout cela est en
augmentation de bien plus de 3 % par an, et ce sont pour l’essentiel ces dépenses là, en



produits  énergétiques,  de  services,  d’équipements  de  loisirs,  de  transport,  d’ achat  de
voitures (neuf et occasion), d’ habitat ( construction, matériaux, recours aux entrepreneurs)
… Qui font le pouvoir réel d’achat : il devient de plus en plus évident que tout ce que je
viens  de  citer  plus  haut,  donc  hors  alimentation  et  choses  usuelles  au  quotidien  –  et
habillement « standard » ( hors luxe et marque)… Est de moins en moins accessible à des
millions de personnes dans notre pays, la France… En effet, en dix ans par rapport à 2014,
les prix ont plus que doublé… 
Le pire c’est dans la restauration (plus cher et de moins bonne qualité) et dans les services
(plus chers et avec des temps d’attente qui ne cessent de s’allonger, surtout pour de « petites
interventions »… 

Entreprises Multiservices 

…  Les  entrepreneurs  multiservices  effectuant  des  travaux  de  bricolage,  de  petites
réparations  en  plomberie,  électricité,  menuiserie  etc. ;  ainsi  que  des  travaux  d’entretien
autour  de  maisons :  tonte,  taille  de  haies,  débroussaillage… Pour  des  particuliers,  sont
souvent des personnes ( plutôt des hommes) qui, n’ayant pas une clientèle justifiant une
activité à plein temps de par exemple 40 heures par semaine, exercent un emploi salarié qui
lui est de 40 heures par semaine – avec le samedi et le dimanche ou un autre jour de la
semaine  libres  et  éventuellement  dans  la  semaine,  parfois  un  matin,  une  après-midi  de
libre… 
En conséquence ces entrepreneurs n’étant disponibles qu’en week end ou durant une demi
journée, s’ils sont très demandés dans leur entourage, ne peuvent que difficilement répondre
rapidement aux attentes, et de surcroît ces entrepreneurs sont tentés de dire oui à plus de
gens qu’ils ne peuvent en réalité servir… 
En général les personnes qui ont besoin d’avoir recours à des entrepreneurs multiservices
sont âgées d’autour ou de plus de 70 ans, mais pas forcément parce qu’il y a aussi des gens
de 30 ou 40 ans qui travaillent en semaine et qui, le week end, ne sont pas des «  acharnés du
travail » et donc, « font faire ce qu’ils n’ont guère envie de faire eux-mêmes »… 
Le problème avec les entrepreneurs multiservices, c’est outre leur disponibilité lorsqu’ils
exercent  un  emploi  salarié  à  temps  complet,  c’est  aussi  le  fait  qu’ils  ne  priorisent  pas
forcément leurs interventions au service de personnes âgées ( 70 ans ou plus) qu’ils « font
attendre un bon bout de temps » et qu’ainsi, tel ou tel jour, ils interviennent chez des gens
qui « pourraient faire eux-mêmes, jeunes, costauds et en bonne santé qu’ils sont… Donc,
t’es vieux, t’as un grand terrain à débroussailler, tondre, entretenir, tu peines à la tâche ( mal
au dos, aux reins, fatigue au bout d’une heure de travail), et le type il vient pas – pourtant il
a promis, c’est vraiment la galère ! Toi il te  faut, à plus de 70 ans, 2h par jour pendant 10
jours pour couper de l’herbe haute avec une débroussailleuse sur une surface de 400 mètres
carrés alors que l’entrepreneur multiservices âgé lui de 40 ans et bon travailleur rapide, il ne
mettra qu’une demi journée pour faire le même travail sur le même terrain de 400 mètres
carrés ! 
C’est vrai, « il faut dire les choses telles qu’elles sont » : on vit dans un monde cruel et
injuste où les non privilégiés question âge ou moyens financiers et autres, n’ont guère la vie
facile, sont délaissés, déconsidérés, parfois moqués si en plus ce sont des gens qui ne sont
« pas trop dans l’ordre du monde »… 



Pour conclure ce propos, il vaut mieux recourir à un multiservices qui exerce son activité à
temps complet plutôt qu’à un multiservices qui n’intervient qu’en week end ou une demi
journée par ci par là dans la semaine. 
Quand à faire appel par exemple à une entreprise sanitaire plomberie pour une petite fuite d’
eau, il ne faut pas y compter car une telle entreprise essentiellement intéressée par de  « gros
chantiers » n’en a rien à foutre de ton problème de petite fuite d’eau ( tu places un seau sous
la fuite et si le seau met huit jours à se remplir, c’est pas trop grave!)… 

Enquêtes d’ opinion 

… Lorsque l’on a recours à un service marchand sur Internet, ou même lorsque après avoir
en  tant  que  client  acheté  un  article,  un  produit,  dans  une  grande  surface  commerciale
(Decathlon,  Intersport,  But,  Conforama,  Bricorama,  etc.  … Ou recouru à  un service de
dépannage) l’on est  invité par couriel à répondre à un questionnaire de satisfaction… 

Toutes ces enseignes commerciales – qui font partie il faut dire, de l’un ou l’autre des géants
du marché mondialisé de la consommation et que l’on retrouve partout dans les ZAC, ZI et
galeries  marchandes,  proposant  et  vendant  les  mêmes  produits  et  marques,  dont  les
aménagements intérieur et  extérieur sont  quasiment  identiques,  formatés aux normes du
Marché – n’ont en réalité qu’un seul et même objectif : gagner le plus possible, réaliser les
marges bénéficiaires les plus profitables, rentabiliser au maximum… Et donc – et c’est bien
là une réalité – prennent la clientèle, le « consommateur lambda », ainsi d’ailleurs que les
salariés (souvent à temps partiel) qu’ils emploient… Pour des « valeurs ajustables »… 

Avec leurs  « promos »,  leurs  cartes  de fidélité,  ils  captent  l’acheteur,  faisant  devenir  ce
dernier « client fidélisé » avec souvent « un compte sur internet »… 
Ces « enquêtes d’opinion » (de satisfaction) auxquelles il « sied de répondre » en prenant le
temps qu’il faut (tout de même quelques minutes)… Sont une « pure hypocrisie » dans un
monde marchand de l’argent roi et du culte de l’apparence… Et le « côté humain » question
relation,  écoute,  considération » n’est  qu’apparence trompeuse dans le  but  de séduire et
donc, de faire acheter, de faire devenir client… 

N’ oublions jamais aussi, que, derrière et en « haut lieu » de toutes ces grandes enseignes
commerciales, il y a les lobbies et les actionnaires, et les milliardaires qui eux, n’achètent
pas Decathlon, But, Conforama, ne passent pas par Booking com ou par Tripavisor pour
leurs séjours de loisirs vacances, et qui vivent au quotidien à mille lieues du monde des gens
ordinaires et consommateurs que nous sommes, 99 % des humains… 

D’une manière générale,  lors du remplissage du questionnaire,  les gens ayant acheté un
produit, un article, ou ayant recouru à un service, indiquent de 7 à 9 voire 10 sur l’échelle
indicative de 0 à 10… Et sont incités à donner leur avis en quelques lignes en conclusion du
questionnaire… 
J’ai  cessé  pour  ma  part  de  répondre  à  ces  enquêtes  d’opinion…  « Ils »  s’en  foutent
royalement, de nos avis, c’est « du pipeau » tout ça, c’est bien « dans l’ordre du monde »
celui de l’argent et de l’apparence, et du mépris pour celui ou celle qui n’a pas les moyens ni
les capacités… 




